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Niederschrift 

über die öffentliche 

Sitzung des Marktgemeinderates Wendelstein 

_________________________________________________________ 
 

 
Anwesend: 

Vorsitzender 
Werner Langhans  

berufsmäßiger Marktgemeinderat 
Florian Segmüller ab 19:06 Uhr 

Marktgemeinderat 
Dr. Sabine Duschner  
Maximilian Frisch ab 18:44 Uhr 
Cornelia Griesbeck  
Günter Haubner  
Ute Kluge  
Sonja Kreß von Kressenstein  
Heinz Löhlein  
Martin Luff  
Helmut Mederer  
Thomas Meyer  
Willibald Milde  
Johannes Pohl  
Robert Pölloth  
Thomas Puschner  
Michael Rösler  
Dr. Jörg Ruthrof  
Dr. Anja Tobermann  
Carolin Claudia Töllner  
Klaus Vogel ab 18:32 Uhr 
Susanne Wirthmann ab 18:32 Uhr 

Schriftführerin 
Claudia Sorgenfrei  

Verwaltung 
Uwe Babinsky  
Willibald Hierl  
Andrea Söllner  
Norbert Wieser  
Stefan Zeltner  

Presse 
Gunther Hess 
 

 

Gäste 
Frau Andrea Ebeling, Malteser Hilfsdienst Wendelstein (zu TOP 4) 
Frau Bettina Frenzke, Landschaftsplanerin (zu TOP 5) 

Sitzungsdatum: Donnerstag, den 30.01.2020 

Beginn: 18:30 Uhr Ende: 19:58 Uhr 

Ort, Raum: Sitzungssaal, "Neues Rathaus"  Wendelstein, Schwabacher Str. 8  
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Abwesend: 

Marktgemeinderat 
Lisa Luff  
Doris Neugebauer  
Inge Sutor  
Dr. Benjamin Waldmann  
 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit fest. Darüber hinaus besteht mit folgender Tagesordnung Einverständnis. 

 

Tagesordnung: 
 

 1   Genehmigung der Niederschrift vom 19.12.2019  
   
 2   Berichterstattung  
   
 2.1   allgemein  
   
 2.2   von Schreiben  
   
 3   Fragen der Bürgerinnen und Bürger  
   
 3.1   allgemein  
   
 3.2   zu einzelnen Punkten der Tagesordnung  
   
 4   Bericht über die Tätigkeit der Helfer vor Ort der Malteser 

Wendelstein 
Vorlage: GL/301/2020 

 

   
 5   Waldfriedhof Wendelstein – Neue Bestattungsform – Kreis 

des Lebens, Vorstellung der Planung und Umsetzungsbe-
schluß 
Vorlage: V/386/2020 

 

   
 6   Errichtung einer Waldkindergartengruppe am Standort der 

Waldhalle - Erweiterung der Bedarfsanerkennung auf 25 
Plätze nach BayKiBiG 
Vorlage: II/223/2020 

 

   
 7   Erstellung eines städtebaulichen Entwicklungskonzeptes für 

das Areal Waldhalle, Erlenstraße, Fichtenstraße bis zum Ge-
lände des SC Großschwarzenlohe 
Antrag der Fraktionen der SPD und von Bündnis 90/Die Grü-
nen 
Vorlage: IV/934/2020 

 

   
 8   Allianz gegen Rechtsextremimus in der Metropolregion Nürn-

berg; Antrag auf Gewährung einer regelmäßigen finanziellen 
Förderung 
Vorlage: BgA/131/2020 
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 9   Information über den Haushaltsvollzug 2019 - vorläufiges 

Ergebnis 
Vorlage: III/441/2020 

 

   
 10   Sonstiges  
   
 

------------------------------------ 
 

zu 1 Genehmigung der Niederschrift vom 19.12.2019 
 
 
Beschluss: 
Die Niederschrift wird genehmigt. 
 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja: 18      Nein: 0      Anwesend: 18   
 

------------------------------------ 
 
 
zu 2 Berichterstattung 
 
zu 2.1 allgemein 
 
Bürgerversammlungen des Marktes Wendelstein 
Bürgermeister Langhans bedankt sich bei den Bürgerinnen und Bürgern für den sehr guten 
Besuch und das rege Interesse an den Bürgerversammlungen in den einzelnen Ortsteilen. 
 
Durchführung einer U18 Wahl- Antrag der CSU-Fraktion v. 05.11.2019 
Bildungsreferentin Söllner berichtet, dass die Beteiligung der Jugend in anderen Gemeinden 
sehr gering war. Es wird eine Informationsveranstaltung mit Erläuterung des Wahlrechts vor-
geschlagen. Dazu werden alle Erstwähler schriftlich eingeladen. Als Termin ist der 
14.02.2020 ab 18:00 Uhr im Jugendtreff “Down Stairs” vorgesehen. 
 
MGRin Wirthmann und MGR Vogel nehmen an der Sitzung teil. 
 
 
Informationsveranstaltung “Buskonzept Süd”  
Baureferatsleiter Babinsky berichtet, dass am 06.02.2020, um 19:00 Uhr in Kornburg im 
Gasthof Grüner Baum eine Informationsveranstaltung der Stadt Nürnberg, zu möglichen 
Maßnahmen zur besseren Busanbindung von Wendelstein nach Nürnberg, stattfindet. 
 
 
zu 2.2 von Schreiben 
 
Es liegt nichts vor.  
 

------------------------------------ 
 
 
 



Sitzung des Marktgemeinderates Wendelstein 
am 30.01.2020 

 

 Seite 4 von 7 

zu 3 Fragen der Bürgerinnen und Bürger 
 
zu 3.1 allgemein 
 
Kommunale Verkehrsüberwachung Wendelstein 
Herr Klaus Sommerer fragt nach, ob es eine Kosten- / Nutzenanalyse des Marktes Wendel-
stein in Bezug der Kommunalen Verkehrsüberwachung gibt. 
 
Baureferent Babinsky erklärt, dass das Defizit sehr gering ist. Dies zeigt aber auch, dass sich 
die Bürger im Gemeindegebiet weitestgehend an die Verkehrsvorschriften halten. 
 

------------------------------------ 
 
 
zu 3.2 zu einzelnen Punkten der Tagesordnung 
 
Zu TOP 7 – Entwicklungskonzept Waldhalle Großschwarznelohe 
Herr Helmut Wirkner ist der Meinung, dass Großschwarzenlohe ohne langfristige Planungen 
gewachsen ist. Er fordert ein Gesamtkonzept mit Ortsmitte und Neubau der Waldhalle. 
 
Bürgermeister Langhans erklärt, dass auch ohne Entwicklungs-Konzept eine langfristige 
Planung erreicht werden kann. 
 
Frau Daniela Dilkova-Kügler fragt, ob die Kosten des Planungsverfahren bzw. die Kosten 
des Grundstückes bekannt gegeben werden können. 
 
Referatsleiter Babinsky erklärt, dass keine konkreten Zahlen vorliegen, da das Konzept erst 
heute diskutiert wird. Die Grundstückskosten können nicht genannt werden, da nur ein Teil 
des Grundstückes genutzt werden soll. 
 
 
Zu TOP 6 – Errichtung einer Waldkindergartengruppe am Standort Waldhalle 
Herr Tobias Fuhrmann fragt nach, weshalb die Anzahl der Plätze von ursprünglich 15 auf 25 
Plätze angehoben werden.  
 
Bildungs- und Kulturreferentin Söllner erklärt, dass von Seiten der Fachaufsicht im Landrats-
amt Roth empfohlen wurde die Kindergartenplätze anzuheben.  
 
MGR Frisch nimmt an der Sitzung teil. 
 

------------------------------------ 
 
 
zu 4 Bericht über die Tätigkeit der Helfer vor Ort der Malteser Wendelstein 
 
Frau Andrea Ebeling vom Malteser Hilfsdienst, Dienststelle Wendelstein, berichtet an Hand 
einer Präsentation (siehe Anlage) von der Tätigkeit der “Helfer vor Ort” (HvO) Wendelstein. 
 
Bürgermeister Langhans dankt Frau Ebeling für den informativen Tätigkeitsbericht. 
 
MGRin Griesbeck spricht ebenfalls ihren Dank aus und würdigt die gute Zusammenarbeit mit 
der Feuerwehr Wendelstein. 
 
Das Gremium hat hiervon Kenntnis genommen. 
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------------------------------------ 
 
 
zu 5 Waldfriedhof Wendelstein – Neue Bestattungsform – Kreis des Lebens, 

Vorstellung der Planung und Umsetzungsbeschluß 
 
Landschaftsplanerin Frau Bettina Frenzke stellt an Hand einer Präsentation die Planung vor 
und steht im Anschluss für Fragen aus dem Gremium zur Verfügung. 
 
Geschäftsleiter Segmüller nimmt an der Sitzung teil. 
 
MGRin Tobermann möchte wissen, ob der Bereich mit Rollstuhl- und Rollator befahren wer-
den kann. Sie bittet auch den Inklusionskreis mit ein zu beziehen. 
 
Dem stimmt Bürgermeister Langhans zu. 
 
Frau Frenzke erklärt, dass der Inklusionskreis mit einbezogen werden kann. Kleinere Opti-
mierungen, wie noch breitere Gehwege, werden geprüft. 
 
MGRin Töllner fragt, ob die geplanten 8 Stehlen alle auf einmal aufgestellt werden und ob 
die diese beidseitig beschriftet werden. 
 
Frau Frenzke antwortet, dass die Stehlen je nach Bedarf aufgestellt werden können. Die 
Erfahrung zeigt aber, dass die Trauernden einen räumlichen Bezug zur Urne möchten. 
Es ist auch nur eine einseitige Beschriftung vorgesehen, da das Urnenfeld nicht betreten 
werden soll. 
 
 
Beschluss: 
Der Marktgemeinderat stimmt der Umsetzung der Planung für die neue Bestattungsform 
„Kreis des Lebens“ zu. Die Verwaltung wird beauftragt die Arbeiten auszuschreiben und im 
Rahmen der verfügbaren Haushaltsmittel zu vergeben. 
 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja: 21      Nein: 0      Anwesend: 21   
 

------------------------------------ 
 
 
zu 6 Errichtung einer Waldkindergartengruppe am Standort der Waldhalle - Er-

weiterung der Bedarfsanerkennung auf 25 Plätze nach BayKiBiG 
 
Kulturreferentin Söllner erläutert den Sachverhalt und weist darauf hin, dass die Waldkinder-
gartengruppe ein Zusatzangebot ist. Für diese freiwillige Leistung des Marktes Wendelstein 
kann kein Rechtsanspruch geltend gemacht werden. 
 
MGRin Töllner findet, dass die dafür vorgesehene Fläche für 25 Kinder zu klein ist. 
 
Frau Söllner entgegnet, dass das Gelände von Anfang an für 25 Kinder geplant wurde. Es 
werden auch zwei Bauwagen aufgestellt. Zudem sind die Kinder auch außerhalb des Gelän-
des unterwegs. 
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Beschluss: 
Der Markgemeinderat beschließt die Bedarfsanerkennung für die Waldkindergartengruppe 
am Standort Waldhalle von derzeit 15 Plätzen auf insgesamt 25 Plätze zu erhöhen. 
 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja: 21      Nein: 0      Anwesend: 21   
 

------------------------------------ 
 
 
zu 7 Erstellung eines städtebaulichen Entwicklungskonzeptes für das Areal 

Waldhalle, Erlenstraße, Fichtenstraße bis zum Gelände des SC Groß-
schwarzenlohe 
Antrag der Fraktionen der SPD und von Bündnis 90/Die Grünen 

 
Baureferatsleiter Babinsky erläutert den Sachverhalt. 
 
MGR Luff ist der Meinung, dass die geplante Halle südlich des Mittelwegs einen Riegel für 
die einströmende Kaltluft bildet. Außerdem ist das Gelände im Flächennutzungsplan als “na-
turschutzrelevante” Fläche gekennzeichnet. Er lehnt das Vorhaben aus Naturschutzgründen 
ab. 
 
MGRin Töllner findet, dass ein Standortwechsel für Großschwarzenlohe eine enorme Ände-
rung darstellt. Der neue Flächennutzungsplan muss auch wieder geändert werden. 
Konzeptionell sollte man sich ca. 1 - 1 ½ Jahre Zeit nehmen. 
 
MGRin Tobermann erklärt, dass die Waldhalle an vielen Stellen renovierungsbedürftig ist. 
Daher muss schnell gehandelt werden. Es sollten die Synergien in einem ganzheitlichen 
Konzept genutzt werden.  
 
Dem pflichtet Bürgermeister Langhans bei. 
 
MGR Dr. Ruthrof bekräftigt, dass der Markt Wendelstein zügig vorgehen muss. Auch die 
Vereine haben großes Interesse, das es weitergeht. 
 
Der Vorsitzende lässt über den zweigeteilten Beschlussvorschlag einzeln abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
1. Der Antrag für die Erstellung eines städtebaulichen Entwicklungskonzeptes wird abge-
lehnt.  
 
Mehrheitlich beschlossen 
Ja: 13      Nein: 8      Anwesend: 21   
 
 
2. Die Verwaltung wird beauftragt, die erforderlichen Bauleitplanverfahren (Änderung Flä-
chennutzungsplan und Bebauungsplan) abschnittsweise vorzubereiten. Dabei können alle im 
Antrag von SPD und Bündnis 90/Die Grünen genannten Belange in die Planungen einflie-
ßen. 
 
Mehrheitlich beschlossen 
Ja: 19      Nein: 2      Anwesend: 21   
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------------------------------------ 
 
 
zu 8 Allianz gegen Rechtsextremimus in der Metropolregion Nürnberg; Antrag 

auf Gewährung einer regelmäßigen finanziellen Förderung 
 
Bürgermeisteramtsleiter Wieser erläutert den Sachverhalt.  
 
 
Beschluss: 
Der Markt Wendelstein unterstützt die Arbeit der „Allianz gegen Rechtsextremismus“ in der 
Metropolregion Nürnberg bis auf weiteres mit einer freiwilligen Leistung von 640,- Euro/Jahr. 
 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja: 21      Nein: 0      Anwesend: 21   
 

------------------------------------ 
 
 
zu 9 Information über den Haushaltsvollzug 2019 - vorläufiges Ergebnis 
 
Kämmerer Zeltner erläutert an Hand einer Präsentation das vorläufige Ergebnis des Haus-
haltsvollzug 2019. 
 
Das Gremium nimmt Kenntnis.  
 

------------------------------------ 
 
 
zu 10 Sonstiges 
 
MGR Vogel bittet, dass die noch stehenden Kerwabäume abgebaut werden sollen. In Zu-
kunft sollen diese vor Weihnachten entfernt werden. 
 
Der Vorsitzende sagt eine Prüfung zu. 
 
MGRin Töllner bittet um Nennung der bereits anfallenden Planungskosten der neuen Wald-
halle. 
 
Technischer Baureferatsleiter Hierl erklärt, sobald bekannt war, dass sich die Planungssitua-
tion ändert, wurde das Planungsbüro informiert und die Planungen gestoppt.  
Es entstehen somit keine zusätzlichen Kosten. 
  

------------------------------------ 
 
 
 
 
 
 
gez. Werner Langhans    gez. Claudia Sorgenfrei 
Erster Bürgermeister    Schriftführer/in 
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